

Zukunft Walliser Zentrum für Pneumologie in Crans-Montana

Esther Waeber-Kalbermatten

Staatsrätin, Vorsteherin des Departements für Gesundheit,
Soziales und Kultur

Nicolas Féraud

Gemeindepräsident von Crans-Montana

David Bagnoud

Stiftungsratspräsident vom Alters- und Pflegeheim Lens

Marie-Claire Combe

Vize-Präsidentin der Gemeinde Icogne

Dominique Arlettaz

Verwaltungsratspräsident vom Spital Wallis

Sitten, 18. Juni 2019

Einleitung

- ▲ 1939 beschloss der Grosse Rat einen Kredit, um ein 120-Betten Sanatorium in Montana zur Behandlung von Tuberkulose zu errichten.
- ▲ Das *Sanaval* wurde am 22. Mai 1941 eingeweiht.
- ▲ Dank einer hohen Erwerbsquote und der Diversifizierung der Behandlungen beschloss der Staat in 1968 eine zusätzliche Etage zu bauen.
- ▲ Ende der 1970er Jahre wurde das *Sanaval* in Walliser Zentrum für Pneumologie (CVP) umbenannt. Es wurde Mitte der 80er Jahre modernisiert, wobei die Bettenanzahl reduziert wurde, um Badezimmer in den Zimmern zu errichten.
- ▲ Am 4. September 2003 trat das CVP ins Gesundheitsnetz Wallis (GNW) ein.

Auftrag CVP

- ▲ Ab 2004 wurden 75 Spitalbetten des CVP in der Spitalplanung anerkannt.
- ▲ Zurzeit sind die Betten in die folgenden Fachgebiete aufgeteilt:
 - internistische und onkologische Rehabilitation
 - kardiovaskuläre Rehabilitation
 - muskuloskelettale Rehabilitation
 - psychosomatische Rehabilitation
 - pulmonale Rehabilitation
 - 15 Wartebetten
- ▲ Mit der Spezialisierung der Rehabilitation haben sich die Anforderungen in diesem Bereich weiterentwickelt und sind strenger geworden.

Tätigkeit vom CVP

- ▲ Die durchschnittliche Anzahl der pro Tag in der Rehabilitation belegten Betten nimmt von Jahr zu Jahr ab.

		2010	2011	2012	2013	2014	2015	2016	2017
100% belegte Betten	Somatische Akutversorgung	12	13	19	19	12	3	0	0
	Rehabilitation	61	62	55	53	51	45	46	44
	Wartebetten							5 [*]	14
Durchschnittliche Gesamtbetten		72	75	74	72	64	48	52	58

Quelle: Medizinische Statistik der Krankenhäuser, BFS
*Betrieb von Wartebetten begann im September 2016.

- ▲ 2018 war von den 60 für die Rehabilitation geplanten Betten pro Tag durchschnittlich 33 Betten belegt.

	Austritte KVG VS	Krankentage KVG VS	100% belegte Betten	geplante Betten
Wartebetten (ab September 2016)	125	5'645	15,5	15
polyvalente geriatrische Reha [*]	8	176	0,5	-
internistische und onkologische Reha	60	883	2,4	
kardiovaskuläre Reha	212	3'649	10,0	
muskuloskelettale Reha	271	4'271	11,7	60
psychosomatische Reha	8	100	0,3	
pulmonale Reha	179	2'985	8,2	
Zwischensumme Reha	738	12'064	33,1	60
Gesamt	863	17'709	48,5	75

^{*}Das CVP übernahm ausnahmsweise während der Grippe-Epidemie polyvalente geriatrische Rehabilitationsfälle.

Entwicklung der Rehabilitation in Crans-Montana

- Die Entwicklung der Anzahl der Aufenthaltstage in den Kliniken in Crans-Montana (alle Patienten zusammen)

	2012	2013	2014	2015	2016	2017	Tendenzen	Sollbetten à 95%
CVP	20'100	19'312	18'761	16'491	16'925	16'000	↘	46
Luzerner Klinik	18'094	22'047	23'651	21'743	22'679	19'848	→	57
Berner Klinik	31'871	34'774	34'928	36'683	34'318	35'256	↗	102
Clinique genevoise	21'788	21'741	22'175	20'817	20'575	20'806	→	60
Total	91'853	97'874	99'515	95'734	93'568	91'910	→	265

Quelle : Medizinische Statistik der Krankenhäuser, BFS

Antrag des Walliser Spitals und Bedürfnisse des Pflegeheims von Lens

- Aufgrund dieser Erkenntnisse hat das Spital Wallis im Dezember 2018 beantragt, das Walliser Zentrum für Pneumologie so bald wie möglich zu schliessen.
- Gleichzeitig suchte das Alters- und Pflegeheim in Lens eine Lösung zur Verlegung seiner Bewohner und Bewohnerinnen während seiner Umbau- und Erweiterungsarbeiten.

Staatsratsentscheid

▲ Spital Wallis

- Genehmigung der Einstellung der Krankenhaustätigkeit im CVP, vorbehaltlich der Zustimmung des Grossen Rates zur Änderung der Verordnung über die Zusammensetzung des Spital Wallis;
- **Vorübergehende** Verlegung der Rehabilitationsbetten nach Siders, mit Ausnahme der Lungenrehabilitation, die nach Martigny verlegt wird;
- Die Wartebetten werden aufgelöst und vorab vom Alters- und Pflegeheim in Lens übernommen (Kurzzeit- und Langzeitbetten);
- Kündigungsschutz für die Mitarbeitenden des CVP.

▲ Änderung der Verordnung

- Die Änderung der Verordnung über die Zusammensetzung des Spital Wallis wird dem Grossen Rat im kommenden Dezember zur Genehmigung vorgelegt.

Staatsratsentscheid

▲ Vorübergehende Nutzung des CVP

- Das Pflegeheim von Lens nutzt das CVP während min. 2.5 Jahren;
- Notwendige Umbauarbeiten, insbesondere die sanitäre Einrichtungen in den Zimmern;
- Partnerschaft zwischen dem Kanton und den Gemeinden von Crans-Montana, Lens et Icoigne bezüglich der Nutzungsbedingungen für das Gebäude.

▲ Langfristige Perspektive für das CVP

- Einsetzung einer Arbeitsgruppe im Herbst 2019;
- Neuordnung soll bis Mitte 2023 definiert werden.